



## Chronique de l'Abbaye de Tamié Mars 2019



**Dimanche 3 :** *Avec Lui écouter l'envers du monde*, ce nouveau livre au réfectoire, par Le Cerf, en 2018, 256 pages est l'œuvre de Bruno Cadoré à l'occasion des 800 ans de la fondation des dominicains. 6 000 Frères, 10 000 moniales, 30 000 Sœurs apostoliques, 200 000 laïcs : tel est le nombre de celles et ceux qui, sur les cinq continents, vivent de l'idéal dominicain. L'auteur à la formation couplant la médecine et la théologie, à l'expérience qui a su unir la recherche et l'enseignement en bioéthique, le Conseil national du sida et des responsabilités au sein de son Ordre. Au cours d'une méditation parfois incisive, souvent fulgurante, c'est une grande conscience universelle qui s'affirme ici.



**Lundi 4 :** Père abbé nous introduit au carême : dans sa règle saint Benoît nous parle de ce temps liturgique comme un temps joyeux dans l'attente de la sainte Pâque. C'est une possibilité offerte pour réaliser un bilan de santé spirituelle, sortir de mauvaises habitudes qui nous empêchent d'être libres et heureux, identifier son mal, le Christ est le médecin venu soigner les malades. Stanislas vient de Paris pour un séjour-découverte de 5 jours parmi nous.

**Mercredi 6 :** Entrée en carême. « Convertissez-vous, le Royaume de Dieu est proche ! »  
Le pape lance un message pour le carême : [« La création attend avec impatience la révélation des fils de Dieu » \(Rm 8,19\)](#)

Le jeûne permet de marquer par la faim corporelle sa faim de Dieu, sa conscience de la faim des pauvres. Il permet de se purifier et d'attirer les grâces de Dieu, de se libérer des contraintes du corps - C'est un temps de repentir et de pardon et de réconciliation. Le carême demande un effort, un changement de rythme. Jésus se sachant aimé du Père, par le jeûne il veut se mettre en état de recevoir un don de vie. Le jeûne libère du temps pour gagner en disponibilité intérieure afin que notre désir principal soit tourné vers celui qui en vaut la peine : le Seigneur. Jeuner n'est ni une privatisation ni une punition, c'est un cadeau que l'on se fait. On jeûne pour se faire du bien. On abandonne des choses, mais pour en gagner de plus belles encore.

Saint Benoit indique dans sa Règle au chapitre 49 : Il est clair qu'un moine doit, en tout temps, garder l'observance du carême. Peu en sont capables. Aussi nous suggérons qu'au moins en ces jours du carême ils gardent leur vie toute pure et du même coup effacent pendant ces saints jours toutes les négligences des autres temps. Cela se fera convenablement si nous nous abstenons de tous les vices et nous adonnons à la prière avec larmes, à la lecture, à la componction du cœur et à l'abstinence. Pendant ces jours-là ajoutons donc quelque chose à la tâche habituelle de notre service : prière particulières, abstinence de nourriture et de boisson. Que chacun par delà la mesure qui lui est assignée et de sa propre volonté, offre quelque chose à Dieu dans la joie de l'Esprit Saint. - (Chap. 48) : Pendant ces jours de carême chacun recevra un livre de la bibliothèque qu'il lira à la suite et en entier. On distribuera ces livres au début du carême.



**Dimanche 10 :** Frère François de Tibériade vient pour 8 jours en communauté, vivre une étape dans son année sabbatique. Il a vécu les exercices spirituels à Taizé, il avait visité Assise, il continuera sur Israël et rentrera dans sa communauté de Lituanie en juin.

**Lundi 11 :** Père Pietro Rinaldi, originaire de Toscane, prêtre xaviérien est en poste en République Démocratique du Congo depuis 18 ans. Il a connu Bernadette Bourdeau, sœur de notre Père Victor,

elle y a accompli un travail admirable à Boukavu (Région des Grands Lacs) en accueillant des orphelins et en les élevant, malgré les difficultés. Lui-même vient apprendre la fabrication du fromage afin d'améliorer ce qui se fait dans son secteur d'activité missionnaire.



**Vendredi 15 :** Mme Manuelle Héry architecte du patrimoine à Montélimar avait été contactée à l'automne pour réaliser un projet de réfection des façades du monastère. Elle présente à la communauté un bilan de l'état des murs avec les réfections proposées pour chaque cas particulier. Elle est très respectueuse de ce qui existe pour intervenir au mieux. Le chantier ne pourra se dérouler qu'en saison chaude pour permettre à chacune des trois couches de chaux de sécher avant la suivante. Elle compte devoir étaler le travail sur 5 ans : une de préparation et une pour chaque façade, en commençant par celle du nord pour y tester le choix des matériaux les plus adaptés.

Par exemple pour cette fenêtre : Dépose en démolition d'éléments en pierre de taille - Dépose-repose de maçonnerie de moellons pays - Fourniture-taille-pose d'éléments en pierre de taille.

Pour les vitraux : Dépose des occultations en verre y compris des ossatures métalliques - Lavage des vitraux sur la face externe - Fourniture et pose de châssis métalliques vitrés sur les baies de la nef et la rosace - Révision des vitraux - Aménagement à la base du châssis métallique pour ventilation et éviter toute condensation.

Alors qu'il fête ses 90 ans Frère Pierre de Taizé vient prendre un temps de vie monastique en communauté comme chaque année et nous en sommes très heureux.

**Samedi 16 :** Dans le cadre de la formation permanente proposée aux laïcs par le diocèse, un weekend cistercien est animé par Père abbé, Frère Raffaele, Frère Bruno.

**Mercredi 20 :** Dans la revue *Christus*, n° 216, 2007 : « La haine qui nous habite », un article de Isabelle Le Bourgeois : « Le travail de la haine en nous ». « Tuer la haine c'est croire, jusqu'au bout, à cette beauté, même infime de chacun de nous. C'est croire Dieu quand il nous dit que nous avons du prix à ses yeux. La fraternité s'établit lorsqu'on y croit. Elle aide à résister au mal et concourt, de ce fait, à sauver le monde, envers et contre tout. Une fraternité ancrée en Christ, tenue en vie par lui. C'est là peut-être que se trouve "ce bout de chemin à prendre à sa charge" que pressentait Ramón. En effet, n'y a-t-il pas à créer en nous cet espace où nous pouvons résister au travail que la haine ne cesse de vouloir faire en nous ? »

**Jeudi 21 :** Frère Charles se présente à la communauté et demande à faire profession solennelle : il terminera ses trois ans de profession temporaire le 15 août. Le vote d'admission par la communauté sera positif.

**Vendredi 22 :** Notre ami Pascal, peintre en bâtiments profite de son temps de retraite à l'hôtellerie pour nous aider à repeindre l'oratoire de communauté avec Frère Christian.



À l'intérieur



À l'extérieur

**Lundi 25 :** Notre archevêque préside l'eucharistie de la solennité de l'Annonciation.

Dans l'église, après la rénovation de l'éclairage, c'est au tour de la sono.



**Jeudi 28 :** Mario Ponta nous présente le CD *Marie Heurtin*, réalisateur Jean-Pierre Améris en 2014, avec Isabelle Carré (Sœur Marguerite) et dans le rôle de Marie Heurtin : [Ariana Rivoire](#) jeune sourde de l'École nationale des jeunes sourds de Chambéry. Ce film est une adaptation de la vie de Marie Heurtin née en 1885 sourde et aveugle. À l'âge de dix ans, Marie est accueillie dans une



Institution tenue par des religieuses qui s'occupent de jeunes sourdes. Son instruction et son éducation rendues difficiles par son double handicap sont menées avec succès, par Sœur Marguerite qui parviendra à l'appivoiser, à lui permettre d'entrer en relation avec des personnes et à [communiquer par des signes](#) conventionnels, standardisés : un geste-un mot. Pour les sourds-aveugles les gestes sont effectués sur la main. - Un autre film a été tourné sur un évènement semblable concernant [Helen Keller](#) *Miracle en Alabama* en vo.



La neige va fondre



Le soleil fait ressurgir la vie

**Samedi 30 :** Profitant du temps sec et ensoleillé dom Ginepro, Frère Gaël avec d'autres Frères disponibles commencent à préparer le jardin par les couches chaudes en vue des semis.



**Dimanche 31 :** Les élections pour le parlement européen sont prévues pour le dimanche 26 mai. Père abbé nous propose quelques réflexions à partir des déclarations de la [Conférence des évêques de France](#). Pourquoi il est important d'aller voter ce jour-là. - Le pape François invite les chrétiens à contribuer à la construction européenne, à « redonner une âme à l'Europe ».

## L'état du climat mondial en 2018

L'Organisation mondiale de la météorologie (OMM) a publié le 28 mars 2019 sa 25<sup>e</sup> Déclaration sur l'état du climat mondial. Ce bilan met en avant la hausse record du niveau de la mer et des températures exceptionnelles pour la quatrième année de suite. « Les données divulguées dans le présent rapport sont très inquiétantes. Les quatre dernières années sont les plus chaudes jamais répertoriées et la température moyenne à la surface du globe en 2018 était supérieure d'environ 1 °C aux valeurs préindustrielles. »

Quelques points clés de la Déclaration :

- **2018** a été la **quatrième année la plus chaude**.
- Les quatre dernières années (2015-2018) sont les plus chaudes jamais enregistrées.
- La **température globale des océans** n'a jamais été aussi haute.
- Le **niveau de la mer** est le plus haut jamais constaté (+3,7 mm par rapport à 2017).
- Le processus d'**acidification des océans** se poursuit.
- L'**étendue de la banquise** arctique a été constamment inférieure à la normale en 2018.
- L'étendue de la banquise antarctique s'est classée parmi les cinq plus faibles enregistrées.
- Le bilan de masse de la calotte polaire du Groenland a en revanche un peu progressé cette année.
- Pour la 31<sup>e</sup> année consécutive, le **bilan de masse des glaciers** observés est négatif, c'est-à-dire que les glaciers sont en recul.

Mais aussi...

- **62 millions de personnes ont été victimes d'extrêmes météorologiques ou climatiques**, dont 35 millions par les inondations.
- Les **ouragans Florence** et *Michael* ont causé la mort de plus de 100 personnes et des dégâts aux États-Unis de l'ordre de 49 milliards de dollars.
- Le **typhon Mangkbut** a touché plus de 2,4 millions de personnes et fait au moins 134 victimes aux Philippines.